
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 440
от 7 июля  2024 г. 

День всех русских 
святых

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

РУССКАЯ СВЯТОСТЬ
Наши святые – нам родные и близкие; но если мы задумаемся над собою, то можем 

ли мы сказать, что эти черты являются вожделением, мечтой наших душ, жаждущих 
вечной жизни? Не ищем ли мы обеспеченности – а не уязвимости, силы – а не поражен-
ности, славы – а не унижения? Является ли наша жизнь во всех или, хотя бы, в основных 
ее проявлениях любовью, воплощенной в человеке? Находим ли мы в себе это бесконеч-
ное, ничем несокрушимое терпение, эту смиренную любовь к ближнему, эту отдачу себя, 
эту способность никого не отвергать, а, по слову Христову, благословлять всякого, лю-
бовью сиять на доброго и на злого, проявлять ту любовь, о которой Апостол Павел нам 
говорит?..

А если не находим, то мы – вне потока русской святости, вне пути Христова в русской 
душе и в русской истории. Тогда мы осколок, отбросок. Как это страшно и жалко поду-
мать! И если мы хотим, чтобы зазвенели все струны наших душ человеческих, чтобы 
зажило в нас и запело все, что может жить и петь песнь Господню, хотя бы и на земле 
чужой, то мы должны приобщиться именно этим свойствам русской святости, русской 
святой души, и тогда мы будем едины с теми подвижниками, которые ныне продолжают 
свой путь спасения земли Русской – кровью и не угасающей любовью. 

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

СЛОВО БОЖИЕ

Преподобный Ефрем Сирин
 Воскресное Евангельское чтение

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ИОАННА
(глава 4, стихи 18–23)

4:18 Проходя же близ моря Галилейского, Он увидел 
двух братьев: Симона, называемого Петром, и Ан-
дрея, брата его, закидывающих сети в море, ибо они 
были рыболовы,
4:19 и говорит им: идите за Мною, и Я сделаю вас лов-
цами человеков.
4:20 И они тотчас, оставив сети, последовали за Ним.
4:21 Оттуда, идя далее, увидел Он других двух брать-
ев, Иакова Зеведеева и Иоанна, брата его, в лодке с 
Зеведеем, отцом их, починивающих сети свои, и при-
звал их.
4:22 И они тотчас, оставив лодку и отца своего, после-
довали за Ним.
4:23 И ходил Иисус по всей Галилее, уча в синагогах 
их и проповедуя Евангелие Царствия, и исцеляя вся-
кую болезнь и всякую немощь в людях.

                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, спо-
добивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг. 

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен прп. Сергию Радонежскому + свеча еженедельно 1 месяц) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ МОНАСТЫРЬ

В монастыре действует паломническая служба, и мы с радостью организуем посещение 
обители для Вас и Ваших близких. 

Для этого позвоните нам за 2-3 дня до приезда: +7-980-749-17-75 Василий. 
Обзорные экскурсии в монастыре доступны ЕЖЕДНЕВНО.
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ПРИЗВАНИЕ АПОСТОЛОВ
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Сегодня, возлюбленные бра-
тья, читано было за литургией 

Евангелие о призвании Госпо-
дом в апостольский сан родных 
братьев — Петра и Андрея и еще 
родных братьев — Иакова и Ио-
анна, сынов Заведеевых, тоже 
рыбарей. Затем говорится о хож-
дении Иисуса Христа по Гали-
лейской области, проповедании 
Евангелия царствия и исцелении 
всяких болезней и немощей люд-
ских.

Призванием Петра и Андрея, 
Иакова и Иоанна Господь по-
ложил в Церкви Своей начало 
апостольскому званию — званию 
высокому, небесному, евангель-
скому, даже выше — сану Христо-
ву, ибо апостолы и священнослу-
жители продолжают дело Самого 
Иисуса Христа Спасителя, т. е. 
дело спасения людей, дело при-
мирения их с Богом. Побеседуем 
же ныне для общей нашей поль-
зы о том, почему Иисус Христос 
призвал к апостольству людей 
простых и неученых, бедных.

Итак, почему же Господь при-
звал к апостольскому званию 
не знатных и сильных или бога-
тых мира сего, не премудрых и 
разумных, или ученых, а людей 
низкого состояния, неученых и 
бедных? Святой апостол Павел, 
призванный к апостольству из 
гонителей Церкви Божией и из 
ученых, объясняет причину, по-

чему Господь призвал простых 
людей к званию апостольскому.

Бог избрал немудрое мира, 
чтобы посрамить мудрых, и не-
мощное мира избрал Бог, чтобы 
посрамить сильное; и незнатное 
мира и уничиженное и ничего 
не значащее избрал Бог, чтоб 
упразднить значащее; для того 
чтобы никакая плоть не хвали-
лась пред Богом (1 Кор. 1, 27-29). 
Сам апостол Павел говорит о себе, 
призванном из мудрых мира, что 
и его Бог послал благовество-
вать не в премудрости слова, а в 
простоте, чтобы не упразднить 
Креста Христова (1 Кор. 1, 17), т.е. 
силы крестных заслуг Христа, 
Спасителя нашего, которые и без 
нашей суетной мудрости сильны 
спасти верующих.

Итак, вот почему Господь при-
звал апостолов из простых лю-
дей, т.е. для того, чтобы всем 
очевидно было, что христианская 
вера и спасение, ею подаваемое 
людям, ее чудесное распростра-
нение по земле есть сила Божия, 
но не дело мудрости и силы чело-
веческой. Это первая причина.

Вторая причина — та, что пое-
лику Господь пришел в мир во 
плоти нашей уврачевать нашу 
природу, падшую гордостью и 
лукавством врага и невоздержа-
нием чрева, то, желая преподать 
всему человечеству урок просто-
ты, смирения и умеренности во 

всем — и в самом избрании бу-
дущих врачей и ловцов челове-
чества, Он избирает их из людей 
простых и бедных, ограничивав-
шихся только необходимым и 
нимало не мечтавших о себе вы-
соко. Потому же и Сам Он, как 
Врач недугующего человечества, 
рождается от бедной Девы и в 
убогом вертепе, и мнимого отца 
имел бедного, и жил в бедности, 
не имея где главу приклонить. 
Это вторая причина.

Третья причина, почему Го-
сподь избрал апостолов из 
просто го и бедного звания, а не 
из знатного и богатого, — та, что, 
как вы и сами все знаете, богат-
ство привязывает к себе сердца 
человеческие и отторгает их от 
Бога и подает повод ко многим 
грехам.

Сам Господь говорит: Не мо-
жете служить Богу и богатству: 
удобнее верблюду сквозь иголь-
ныя уши пройти, нежели богато-
му войти в Царство Божие (Мф. 
6, 24; 19, 24). Святой апостол Ио-
анн Богослов говорит: Кто любит 
мир, в том нет любви Отчей, т.е. 
к Богу, Отцу нашему Небесно-
му, ибо все, что в мире, — похоть 
плоти, похоть очей и гордость 
житейская (1 Ин. 2, 15-16). Как 
же бы апостолы, избранные из 
людей богатых и любящих бо-
гатство, могли привести людей к 
Богу, возжечь в сердцах людских 
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пламенную к Нему любовь, не 
имея в сердцах своих сами любви 
к Нему? Вот почему эти апостолы 
были избраны из бедных людей, 
т.е. чтобы они для любви Божи-
ей могли удобнее порвать связь с 
миром и с грехом и всем сердцем 
прилепиться к Богу.

Четвертая причина, по которой 
апостолы избраны из людей бед-
ных и простых, — та, чтобы они 
удобнее могли принять в свои 
сердца богатство благодати Бо-
жией, которая обильно изливает-
ся в сердца смиренные и простые, 
алчущие и жаждущие оправда-
ния Божия и не вмещается в серд-
цах гордых и надменных мнимой 
своей правдой. Не отвергшись 
узкого самолюбия и стяжаний 
земных или мнимой мудрости 
земной, они не могли бы иметь 
любви к Богу и ко всему челове-
честву, а без любви они не могли 
бы быть способными к апостоль-
скому служению, требовавшему 
горячей любви к человечеству, 
спасаемому Богом Отцом через 
Сына в Духе Святом: они должны 
были войти в дух любви Христо-
вой и быть носителями и раздая-
телями другим этого духа — духа 
правды и святыни, духа кротости 
и смирения, незлобия и терпе-
ния, воздержания и нетления.

Апостольские сердца изобиль-
но приняли благодать Духа Свя-
того в день Пятидесятницы и 
этой благодатью исполнили весь 
мир, и она достигла до наших 
дней и будет изливаться на до-
стойных до скончания века.

Приметьте из нынешнего Еван-
гелия, как рыбари Петр и Ан-
дрей, Иаков и Иоанн поспешно 
и безвозвратно оставили и дома 
свои, и свое скудное имущество 
и последовали за Иисусом Хри-
стом; как они поступили просто и 
достолюбезно! Если бы они были 
богаты, не оставили бы они так 
просто свои дома и имущество. 
Один богатый юноша подошел 
было к Иисусу Христу просить со-
вета для достижения жизни веч-
ной, но, как услышал, что надо 
имение раздать нищим, ушел 
прочь со скорбью от Иисуса Хри-
ста. Но в апостолах решительное 
оставление земных и тленных 
благ было по благодати Божией 
причиной их пламенной любви 
к Богу и ближнему и к высокому 
своему званию и своему делу; оно 
было их духовным богатством, их 
силой, славой, их украшением и 

светом. Кто отлучит нас от любви 
Божией, — говорит апостол Па-
вел, — скорбь, или теснота, или 
гонение, или голод, или нагота, 
или опасность, или меч? Ничто: 
ни смерть, ни жизнь, ни Ангелы, 
ни начала, ни высота, ни глуби-
на, ни другая какая тварь (Рим. 8, 
35-39).

А как они любили ближних! 
Не по-нашему — да нам и во сне 
не виделось, что мы любим ко-
го-либо так, как любили апосто-
лы: они готовы были всякий час 
души свои полагать за людей; 
за то и их любили люди благо-
честивые так, что готовы были 
исторгнуть свои очи и отдать им 
(ср.: Гал. 4, 15). Апостолы ничего 
не имели, а всем обладали, были 
как нищие, а многих обогащали 
благодатью Божией. Серебра и 
золота нет у меня, — говорит апо-
стол Петр хромому от рождения, 
— а что имею, то даю тебе: во имя 
Иисуса Христа Назорея, встань 
и ходи. И хромой встал и начал 
ходить и скакать (Деян. 3, 6-8). 
Вот какая сила у них: они исцеля-
ли всякие болезни, воскрешали 
мертвых, изгоняли бесов, насту-
пали на змию, и на скорпию, и на 
всю силу вражию (Лк. 10, 19), т.е. 
бесовскую, без всякого для себя 
вреда; могли утешать всякого пе-
чального тем утешением, каким 
сами утешались от Бога. Это ли 
не сила? А какова их слава? Еще 
в бренной плоти или вне плоти 
они были восхищаемы до треть-
его неба и слышали неизречен-
ные глаголы (2 Кор. 12, 4)! Еще 
во плоти их считали за богов, 
сошедших с неба, и хотели чтить 
их жертвами и курениями! Все 
люди иерусалимские величали 
их (Деян. 5, 13), говорит святой 
евангелист Лука в Деяниях апо-
стольских об апостолах и первых 
христианах.

Пятая причина, почему Го-
сподь призвал к апостольству 
людей простых, есть следую-
щая: так как апостолы должны 
были поучать людей на земле 
небесному житию, бесстрастно-
му, незазорному, святому, в чая-
нии будущей блаженной жизни, 
не стареющей вовеки, то и сами 
должны были показать всем на 
земле пример бесстрастия и свя-
тости, нестяжательности и небес-
ной на земле жизни, чтобы тем 
удобнее можно было научить ве-
рующих примером своей жизни 
и своего бесстрастия. Когда Бог, 

избравший меня от чрева матери 
моей, благоволил явить во мне 
Сына Своего, я не стал совето-
ваться с плотию и кровию (Гал. 1, 
15-16), т.е. бросил всякое пристра-
стие житейское.

Шестая причина: святые апо-
столы, как проповедники духов-
ной свободы во Христе, должны 
были сами быть облечены в ду-
ховную свободу чрез совершен-
ное беспристрастие ко всему вре-
менному, а пристрастившийся к 
земному не может быть духовно 
свободен: он раб своих прихо-
тей. Апостолы же были по воле 
Божией и своему произволению 
свободны от всякого пристра-
стия земного; они учили новой 
во Христе жизни, и сами прежде 
всех были новой тварыо. Апо-
столы были воины Христовы, 
коим предстояла брань не толь-
ко с людьми или их страстями и 
беззакониями, но и с царством 
сатаны, с начальствами и вла-
стями и миродержителями тьмы 
века сего, с духами злобы подне-
бесными (Еф. 6, 12). Каковы же 
должны быть Христовы воины? 
Они должны быть неуязвимы-
ми духовно от всех сил вражи-
их, а неуязвимы они могли быть 
только тогда, когда бы не имели 
пристрастия ни к чему земному, 
ни к самой жизни своей, ибо враг 
обыкновенно язвит чрез при-
страстия плотские и мирские; не 
будет в нас этих пристрастий — и 
мы неуязвимы по благодати Бо-
жией. Таковы и были апостолы и 
все святые мученики, святители, 
преподобные, бессребреники, все 
святые. Они были сильны своим 
беспристрастием, умерщвлением 
плоти с ее страстями и похотями. 
Никтоже бо воин бывая обязует-
ся куплями житейскими, да вое-
воде угоден будет (Евр. 10, 24).

Адская злоба мучителей и ужас-
ные мучения, коим они подверга-
ли исповедников имени Христо-
ва, бессильны были сломить их 
мужество и терпение: они были 
выше всех страхов и мучений. 
Вот что значило их беспристра-
стие к плоти и к миру!

Наконец, седьмая причина — 
та, что в простых сердцах Бог по-
чивает, а в лукавых Ему нет места.

Будем по силе своей и мы под-
ражать бесстрастию апостольско-
му, чтобы служить Богу чистым 
сердцем, успевать больше и боль-
ше в любви к Богу и ближним, 
поощряя друг друга к добрым де-
лам (Тим. 2, 4). Аминь. 

Святой праведный
Иоанн Кронштадтский
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ВЫПУСКНОЙ 2024

Праздник одновременно и радостный, и 
грустный, веселый и волнительный и один 

из самых памятных в жизни – выпускной… В 
этом году по сложившейся многолетней тра-
диции на Сольбе собрались выпускники пяти 
православных учебных заведений Переслав-
ской епархии, чтобы получить аттестаты и 
дипломы. Это четыре школы: «Добрая школа 
на Сольбе», Православная классическая Гим-
назия-пансион Свято-Алексиевской Пустыни, 
Переславская православная гимназия имени 
святого благоверного князя Александра Не-
вского, Ивановская школа на Лехте и одно 
профессиональное учебное заведение – Пер-
вый православный колледж при Николо-Соль-
бинском женском монастыре. 

Праздник возглавил правящий архиерей 
епископ Переславский и Угличский Феоктист. 
Владыка совершил благодарственный молебен 
в Успенском храме, где собрались директора 
школ, выпускники и их родители. А затем все 
отправились в празднично украшенный зал на 
торжественную часть.

Бессменным ведущим мероприятия стал 
всем дорогой и любимый Александр Ковалев, 
без которого не обходится ни один праздник 
на Сольбе.

В этом году в школе и колледже при мона-
стыре 18 выпускниц: 4 школьницы и 14 студен-
ток с трех специальностей: «Хоровое дирижи-
рование», «Поварское и кондитерское дело» 
и «Конструирование, моделирование и техно-
логия изготовления изделий легкой промыш-
ленности. Из них 8 студенток получили крас-
ные дипломы! Это значительный результат и 
свидетельство того, что образование в Первом 
православном колледже поставлено на очень 
высоком уровне.

НОВОСТИ

Напутственные слова выпускникам сказали 
владыка Феоктист, Матушка игумения Ероти-
ида и директора школ. В одних звучал добрый 
юмор, другие были серьезны, но в каждом на-
ставлении и пожелании чувствовалась беско-
нечная любовь к детям, забота и переживание 
за них. Не случайно это православные учебные 
заведения, ведь здесь ученики получают самое 
главное – понимание того, что во всех обстоя-
тельствах жизни, что бы ни случилось, рядом 
будет Тот, Кто поможет, поддержит, никогда 
не предаст, на Кого всегда можно положиться 
– это Господь Бог. И каждый выпускник право-
славной школы или колледжа знает цель, к ко-
торой нужно стремиться, о которой говорится 
в Евангелии: Ищите прежде Царства Божия и 
правды Его, остальное все приложится вам (см.: 
Мф. 6:33) – в этом и состоит настоящее счастье 
человека и его успех.

Почетными гостями праздника стали пред-
ставители Всероссийской организации ДРОЗД 
(Детям России Образование, Здоровье и Духов-
ность) Дмитрий Даниличин и Андрей Дубро-
вин. Они тоже поздравили выпускников, поже-
лали им Божией помощи и отметили, что это 
самый лучший выпускной, на котором им дове-
лось побывать.

Праздник завершился традиционным вы-
пускным вальсом и угощением на свежем воз-
духе, во время которого звучала музыка арфы, 
флейты, скрипки и контрабаса в исполнении 
инструментального ансамбля «Шарм».

Праздник подошел к концу. Кто-то говорит, 
что это окончание. Окончание школы, коллед-
жа. А мы скажем, что это начало. Начало но-
вого, важного, интересного, непредсказуемо-
го пути, на котором наших выпускников ждет 
много замечательных открытий и полезных дел 
на благо нашей страны, общества и Церкви. 
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКЗАМЕН У 
ВЫПУСКНИЦ СПЕЦИАЛЬНОСТИ 

«КОНСТРУИРОВАНИЕ, МОДЕЛИРОВАНИЕ 
И ТЕХНОЛОГИЯ ИЗГОТОВЛЕНИЯ ИЗДЕЛИЙ 

ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ»
27 июня впервые прошла защита выпускных 

квалификационных работ студенток специаль-
ности «Конструирование, моделирование и тех-
нология изготовления изделий легкой промыш-
ленности». Защита проходила в торжественной 
обстановке в учебных мастерских колледжа. На 
защите студентки представили разнообразные 
проекты по созданию коллекций одежды и пока-
зали высокий уровень проделанной работы, кото-
рый может быть сравним с уровнем выпускников 
столичных академий.

Все проекты студенток содержали две темы 
– православную, где изучали и разрабатывали 
коллекции одежды для священнослужителей и 
монашествующих, и светскую, где работали над 
созданием комплектов одежды для прихожан. 

Визуальное и эмоциональное соответствие кон-
фессиональным требования вместе с внедрением 
инновационных технологий в производство цер-
ковных облачений было основной задачей в ра-
боте студенток. 

Вдохновленные жизнью и работой в прекрас-
нейшем месте - Николо-Сольбинском женском 
монастыре - девушки следовали словам Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла: «Мы не должны производить впечатление 
странных, придурковатых людей, если мы хотим 
быть Церковью народа, а не замыкаться в гетто. 
Мы должны показывать пример, в том числе и 
внешним обликом. Православие – это не убоже-
ство, это красота жизни».

Все дипломные работы студенток уникальны, 
актуальны и востребованы современным право-
славным обществом. В дальнейшем изделия пла-
нируются к серийному выпуску в Николо-Соль-
бинском монастыре для удовлетворения спроса 
священнослужителей и паломников

Выпускница Бойчук Анастасия разра-
батывала коллекцию и создавала техническую 
документацию для запуска в мелкосерийное 
производство диаконское облачение и наряд-
ные женские платья. 

Ее темами были:
−      Разработка нарядных платьев с элемен-

тами ручной росписи и вышивки на сезон вес-
на-лето 2025 г. 

−      Конструкторско-технологическая подго-
товка изготовления обрядовой одежды на при-
мере диаконского облачения.
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Божок Ангелина изучала комплекты обла-
чений монашествующих и на базе этого пред-
ложила ряд изделий, которые могут в дальней-
шем стать дополнительной частью облачений 
сестер Николо-Сольбинского монастыря.

Ее темами стали:
−      Разработка коллекции женских жилетов 

и накидок на сезон осень – зима 2024-2025 гг.
−      Разработка метода проектирования жен-

ского монашеского жилета.

Глухарева Анна подготовила техническую 
документацию и разработала альтернативную 
технологию изготовления иерейского облаче-
ния. В светском разделе диплома она предло-
жила вариант выездной формы для студенток 
Первого православного колледжа. 

Темы дипломов Анны:
−       Конструкторско- технологическая под-

готовка изготовления обрядовой одежды на 
примере иерейского облачения.

−       Разработка комплектов форменной 
одежды для студенток Первого православного 
колледжа.

Джумагулова Дария представила на рас-
смотрение комиссии сложнейший по исполне-
нию комплект архиерейского облачения и ак-
туальное женское пальто со съемной стеганой 
подкладкой и авторской вышивкой, вдохнов-
ленное монашеской рясой. 

Ее изучаемыми темами были:
−      Разработка коллекции женской верхней 

одежды для индивидуального или массового 
производства на сезон осень-зима 2024-2025 
гг. 

−      Конструкторско-технологическая подго-
товка изготовления обрядовой одежды на при-
мере архиерейского облачения.

Кукушкина Ольга исследовала историю 
происхождения и структуру женского подряс-
ника, что позволило ей создать собственную 
коллекцию женских платьев для православ-
ных женщин, цветовая палитра которых соот-
ветствует цветам богослужебных облачений в 
связи с церковными праздниками и днями па-
мяти святых. 

Темы, рассматриваемые в ее дипломе, были:
- Авторская коллекция женских платьев на 

сезон весна-лето 2025 г.
- Разработка технологической последова-

тельности обработки женского монашеского 
подрясника.

Колесникова Татьяна разработала целую 
капсулу одежды для православных паломни-
ков, объединенную одной темой – роспися-
ми сольбинского храма святителя Спиридона 
Тримифунтского, Коллекция Татьяны — это 
своевременный и востребованный продукт, 
необходимы для популяризации монастыря и 
православия в целом среди широкого круга по-
требителей любых конфессий. 

Темы ее работы:

- Разработка комплектов сувенирной и па-
ломнической одежды и аксессуаров по моти-
вам росписи сольбинских храмов. 

- Конструкторско-технологическая подготов-
ка изготовления обрядовой одежды на приме-
ре мужской рясы.

Все выпускницы выражают огромную благо-
дарность преподавателям колледжа, сестрам 
монастыря, Матушке игумении Еротииде, ди-
ректору Первого православного колледжа, и 
всем благодетелям за большую помощь, под-
держку на каждом этапе обучения, вложен-
ный труд, любовь, заботу и предоставленные 
возможности освоить специальность на самом 
высоком уровне. 
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Лето – это самое прекрасное время года. Вре-
мя, когда можно купаться в речке, загорать 

на солнце, устраивать пикники на природе, и, ко-
нечно же, совершать с друзьями походы в лес с 
палаткой. Но для того, чтобы отправиться в дли-
тельный поход, нужно как следует подготовиться 
к нему. Что нужно взять с собой? Что делать если 
ты потерялся? И как поступить в случае непред-
виденных обстоятельств? На все эти вопросы вос-
питанницам «Доброй школы на Сольбе» помог 
ответить мастер-класс по подготовке к походу от 
«Мототерапии».  

На мастер-классе девочкам объяснили, что обя-
зательно нужно брать с собой в поход. Показали, 
как правильно разложить палатку и дали самим 
попробовать это сделать. Также рассказали, ка-
кие лекарственные препараты могут пригодиться 
в случае, если получишь физические травмы. Ну, 
и конечно же, не забыли упомянуть, какую еду 
лучше брать с собой. Про походную еду не только 

МАСТЕР-КЛАСС ПОДГОТОВКА К ПОХОДУ
рассказали, но и дали попробовать. Было очень 
вкусно.

А ещё девочки познакомились с тем, как устро-
ен мотоцикл, какая должна быть защитная фор-
ма, какие правила нужно соблюдать при работе с 
этим транспортом. Школьникам даже разрешили 
одеть специальные защитные шлемы и посидеть 
на мотоциклах, чтобы они смогли ощутить на себе 
все те чувства, которые испытывает настоящий 
мотоциклист. После этого им предложили сде-
лать красивые брелоки своими руками. Изделия 
получились абсолютно разными: у кого-то бре-
лок в виде мотоцикла, а у кого-то в виде зайчика. 

После такого интересного, весёлого и незабыва-
емого мастер-класса участникам подарили слад-
кие подарки. Всем очень понравилось.

Теперь, когда девочки знают, как надо подгото-
виться к походу и что нужно брать с собой, они 
сами смогут отправиться в путешествие.  
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 ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

Антиминс

Мучеников свечечки зажглись,
светятся из каждого угла.
Русская земля - как антиминс
на престоле вечности легла.

Где от Соловков до Колымы
выстрадать за веру не смогли?
Боже, святость русскую прими
во спасение всея Земли.

Вся Россия - во Христе погост,
вся Россия - райский Божий сад.
Выпестует гроздья новых звезд
ладанный молитвы аромат.

Кровушки напиться снова всласть
жаждет вся антихристова рать.
Русская земля уже спаслась -
правом на Голгофе умирать.
 
Протоиерей Андрей Логвинов

ПОЕЗДКА ШКОЛЬНИКОВ В СЕРГИЕВ ПОСАД

Воспитанницы «Доброй школы на Сольбе» 
посетили Сергиев Посад. Одна из участниц, 

Вварвара Аванесян, поделилась своими впечат-
лениями об этом незабываемом путешествии:

«27 июня мы посетили чудесный город Сер-
гиев Посад. Уже с самого утра мы знали, что 
нас ждёт прекрасный и интересный день. Сна-
чала мы поехали на подворье Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры, там мы посетили источник 
Гремячий ключ, где можно было набрать свя-
той воды и помолиться. Очень вдохновляют 
красота и тишина этого места. Всем особен-
но понравился источник, который находился 
на самом вверху. Представьте, перед вами 
высокая деревянная лестница, ведущая к боль-
шой иконе преподобного Сергия Радонежского. 
Туда приходит множество людей, чтобы на-
брать воды из источника, и конечно же помо-
литься преподобному Сергию. 

Дальше наш путь лежал в сам город, где мы 
пошли в кино. И вот ты уже сидишь в зале и 
ждёшь, пока выключат свет. Всем понравил-
ся мультфильм, а особенно эмоции, которые 
он подарил. И конечно же, в жаркий летний 
день не обойтись без мороженого, поэтому мы 
слегка перекусили и отправились дальше. 

После кино мы катались на аттракционах, 
было очень весело. Мы прошли практически 
весь парк и получили незабываемые впечат-
ления. Хочется отметить ещё то, что наши 
старшие девочки всегда помогали младшим, 
так как на многих каруселях имеется воз-
растное ограничение. Никто не вышел из пар-
ка унылым, все были счастливы и на лице сия-
ли лучезарные улыбки. После каруселей все мы 
проголодались, поэтому поехали в пиццерию, 
где попробовали разные виды пиццы. Каждый 
делился друг с другом тем, какая пицца понра-
вилась больше. 

В завершении нашей поездки мы заехали в 
Троице-Сергиеву лавру, чтобы поблагодарить 
преподобного Сергия Радонежского, который 
всегда нам помогает в учёбе и не только…

Наш день был прекрасный, он подарил нам 
много положительных эмоций. Хочется от 
всей души поблагодарить Матушку и благо-
детелей, которые организовывают такие чу-
десные поездки. Спасибо вам большое!».  
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МОЛИТВА – ЭТО МИЛОСТЫНЯ ЛЮДЯМ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ
Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. 

Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем 
не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, зако-
нами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах со-
временного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в 
нашей рубрике «Монашеское делание».

Да не думает никто, что можно жить своей жиз-
нью, не имея трудностей. Какими бы мы ни 

были, святыми или грешными, мы пройдем через 
затруднения. Такова природа нашей жизни, тако-
ва наша жизнь. 

Скорби – это данность, и, конечно, не Бог тому 
виной и не Он посылает нам скорби, чтобы ис-
пытать нас, как в простоте своей говорят многие, 
дескать «Бог послал нам искушения и трудности, 
чтобы испытать нас»! Как будто Бог не знает, вер-
ны мы или неверны, и хочет немного «прижать» 
нас, чтобы понять, какие мы есть. Бог не искушает 
нас в этом смысле, и когда мы говорим «я искуша-
юсь», это означает, что я становлюсь лучше. Иску-
шение делает меня лучше, «искушенный» значит 
«опытный».

А природа нашей жизни такова потому, что по-
сле грехопадения человека в него вошли болезнь, 
скорбь, страдание, смерть. 

Сама смерть – нечто ужасное для 
человека. Она не нравится нам, 

поскольку она не в нашей природе

 Мы не созданы для того, чтобы умирать, и не хо-
тим смерти, но она есть и будет, покуда Бог совер-
шенно не истребит ее в Свое Второе Пришествие, 
в последний день. Однако до этого все мы без ис-
ключения подвластны факту тления и смерти.

Время, утекающее каждый день, каждую минуту, 
– что это, если не смерть? Когда мы начинали эту 
беседу, было 7:30, а сейчас 7:35, пять минут про-
шло. Эти пять минут отняты у нашей жизни, они 
уже не вернутся, мы стали на пять минут старее, 
старше, тленнее.

Это так. Но если посмотреть глубже, то Кто же 
может подать нам решение и избавление посреди 
этой реальности, действительно тяжелой для нас 
и вводящей в отчаяние? Христос. Он может дать 
нам ответ, поскольку только Он побеждает смерть 
и дает человеку возможность преодолеть ее. Как? 
Через Свое Воскресение, Пришествие, через пред-
вкушение Его Царства.

Удивительно, каким же крепким и сильным мо-
жет чувствовать себя человек в трудностях бла-
годаря благодати Божией. Я навестил все семьи, 
пострадавшие в авиакатастрофе 2005 года. (Тогда 
при крушении кипрского самолета под Афинами 
погиб 121 человек.) Я увидел, что почти все семьи 
полны сил. В тяжелый час эти люди словно из са-
мих себя черпали утешение Божие и держались. 
В Паралимни (город на Кипре), где я встретился 
с двумя семействами, на меня произвели впечат-
ление две матери, потерявшие по пять человек – 
своих детей с их семьями: отец, мать и трое чад, 
пятерых одна и пятерых другая. Ужасно впечат-

ление, которое произвели на меня эти женщины. 
Простые женщины, говорившие, что они безгра-
мотные (скорее – малограмотные). Но какая же 
сила и мудрость были в них! 

И вот вместо того, чтобы мы их 
утешали, в конце концов они стали 

утешать нас

Это произвело на меня огромное впечатление. Я 
был с одним священником из Австралии, которо-
го взял с собой, чтобы не оставлять его одного. Он, 
бедняга, говорил мне, перед тем как пойти к ним:

– Что же мы скажем этим людям? Как утешим 
их?

А потом, уходя, сказал:
– Мы шли, чтобы утешить их, а в результате сами 

получили утешение!
Потому что это были люди, с огромным терпе-

нием, силой и славословием Богу принимавшие 
испытание, в котором оказались.

Иначе говоря, вопрос в том, как мы встречаем 
трудности. Пусть никто не думает, что не встретит 
трудностей: мы должны быть готовыми к ним и 
должны знать, что по жизни нам придется прой-
ти через это. Такова жизнь всех людей: верных и 
неверных, молодых и старых, богатых и бедных, 
святых и грешных. Всех без исключения.

Искусство заключается в том, как человек прео-
долевает трудности: если мы научимся встречать 
их с терпением, силой, молитвой и надеждой на 
Бога, тогда трудности превратятся в нас в утеше-
ние. Тогда мы не пойдем ко дну, а останемся на 
плаву. Не будет мрака в душе, и тихий свет Хри-
стов всегда будет сиять в нашем бытии, поскольку 
там, где присутствует Бог, всё исполнено утешения 
и любви. Это важно, и Христос есть ключ: будь мы 
хоть в аду, но если Христос с нами, ад становит-
ся раем. И попади мы в рай, но если Христа нет 
с нами, рай станет адом, потому что Он – всё для 
нас, Он Свет миру, Жизнь миру.

Когда нас постигают такие трудности или мы 
видим других в затруднительном положении, мы 
должны очень внимательно подходить к этому. 
Прежде всего нужно молиться о наших брать-
ях, пребывающих в скорби. Знаете, как это важ-
но – молиться за людей, испытывающих нужду? 
Огромное значение и великую силу имеет молитва 
за других людей. 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 440 от 7 июля   2024 г.
12

Когда мы слышим о каком-нибудь зле, 
проблеме, трудности, то если хоть два 

слова молитвы вознесем – это уже 
имеет великую силу 

Потому что так мы учимся на деле любить бра-
тий наших и взаимно укрепляем друг друга, пони-
маем, что мы не какие-то индивидуумы, замкну-
тые в своей скорлупе и в самих себе и думающие: 
«Ой, как хорошо, что это зло произошло не в моем 
доме! Не я страдаю! Не мои знакомые, родные, не 
в моем городе, не на моей родине».

Однако неважно, где происходит зло, поскольку 
все мы братья, мы одно Тело, и когда мы молим-
ся о наших скорбящих братьях, проходящих через 
боль, испытания и страдания, тогда мы опытно 
учимся воспринимать других как наших братьев и 
всех людей – как нашу семью, как одно Тело. Пото-
му что мы таковы и есть – мы сыны Адама и Бога, 
и все мы братья по плоти, поскольку происходим 
от одного Бога и от одного родоначальника – Ада-
ма, от Евы, и все мы призваны в Царство Божие.

То есть важно упражняться в молитве за других 
людей. Посвятим же хоть два слова молитве за на-
ших братьев, находящихся в скорбях, испытаниях, 
и даже когда мы не слышали о подобных событиях 
или же они случаются, но мы не узнаём о них, не 
будем забывать об этом и думать, будто их нет.

Когда мы вечером встаем на молитву, подумаем 
в ту минуту, сколько людей лежит сейчас в боль-
ницах, операционных, у скольких семей дома про-
блемы: с детьми, супругами, люди голодают, у них 
несчастья, скорби, искушения, испытания, – и 
вознесем молитву, исполненную боли и любви. И 
так мы реально поможем, во-первых, себе, а по-
том и братьям нашим, испытывающим нужду. Не 
думайте, будто Бог не слышит – нет, Бог слышит 
наши молитвы, возносимые за других людей.

Приведу вам пример. Это произошло в России, 
там один священник, несчастный, имел крепкую 
страсть – любил выпить. Знаете, там климат суро-

вый, у людей есть склонность к выпивке, и из-за 
мороза они пьют больше, чем мы тут. И, естествен-
но, что алкоголь – не вода, а вино, и они пьют вод-
ку, крепкие напитки, по причине климата.

И вот один окаянный священник, кто знает поче-
му, пил без меры, упивался, а напившись, начинал 
вытворять безумства, всякие неприятные вещи. 
Прихожане пошли и пожаловались митрополиту, 
и он, естественно, после нескольких увещаний, бе-
сед и наказаний должен был в конце концов утвер-
дить порядок. Поэтому после очередного крупного 
бесчинства митрополит вызвал его и сказал:

– Ты не исправляешься, ты более недостоин 
быть священником. Ты оскорбляешь Бога, соблаз-
няешь людей и поэтому отныне больше не будешь 
служить, не будешь больше священствовать, по-
скольку нельзя быть священником и ходить пья-
ным, вводя в соблазн людей.

Что оставалось тому делать? Он смирился и от-
ветил:

– Хорошо, владыка, да будет так, как ты счита-
ешь! У меня действительно есть эта страсть и эта 
проблема, поэтому я больше не могу быть священ-
ником!

Вечером в своих покоях митрополит помолился 
и отправился спать. Лег, но никак не мог заснуть, 
потому что слышал крики, множество негодую-
щих криков множества голосов. Он спрашивал 
себя: «Что это такое? Что происходит?» Силился 
понять, и вдруг до него дошло: эти многочислен-
ные голоса кричат на него, потому что он запретил 
тому священнику служить. И тогда он сказал себе: 
«Но в чем же дело?! Ведь это действительно чело-
век, недостойный священства!» Он на самом деле 
не мог понять, в чем же тут дело.

Всю ночь провел он в таком внутреннем борении 
и наутро вызвал священника и сказал ему:

– Иди сюда! Чем ты занимаешься, расскажи мне!
– Владыка, разве ты не знаешь, чем я занима-

юсь? Тебе же известна моя жизнь, поэтому ты 
меня и наказал!

– Нет, тут есть еще что-то. Что ты еще делаешь?
– Видишь ли, владыка мой, я не делаю ничего 

хорошего, потому что, как ты знаешь, я, к сожале-
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нию, пьяница, недостойный священник. Однако 
вечером я хожу на кладбище, служу литию по всем 
почившим, молюсь и прошу Бога о всех этих лю-
дях, погребенных на кладбище. Молю Бога спасти 
всех их и по их молитвам спасти и меня самого! 
Вот только и всего. Больше ничего.

Владыка понял, что все эти протесты – то были 
души почивших братий, получавших молитвы, 
литургические молитвы священника, и когда они 
были лишены их, то стали протестовать.

Вы видите, вот недостойный священник, дей-
ствительно недостойный, но когда он молится о 
других, Бог принимает его. И пусть никто из вас 
не говорит: «Я недостоин молиться о других». Нет! 

Мы должны молиться о других – это 
дело любви, милостыни

 Важнее помолиться о другом, чем подать ему 10 
лир. Конечно, если он нуждается, ты дашь ему и 
эти 10 лир, если они у тебя есть, но и тогда, когда у 
тебя их нет и ты не можешь подать или когда ему 
не надо их давать, молитва, которую ты возносишь 
о нем, гораздо ценнее. Сколько десятков лир ты 
в конце концов сможешь подать? Ты не можешь 
подать всем на свете, ну, подашь ты пяти, десяти, 
сотне, тысяче людей, а как быть с остальными?

Наша молитва, братья мои, – это всемирная 
милостыня, она охватывает весь мир и помогает 
исключительно много. Говорю вам по опыту, по-
скольку я тоже часто чувствую молитвы других 
людей и понимаю, что именно они помогают в на-
шем деле, покрывают нас и привлекают благодать 
Божию.

Важно молиться о других, потому что таким об-
разом мы выходим за рамки собственного эго и 
становимся причастны боли брата нашего, а дру-
гой человек получает большую силу на продолже-
ние своей борьбы.

Знаете, какие чудеса нам доводилось видеть по 
молитвам других людей? Чудеса! Перемены в лю-
дях, событиях. 

Молитва может изменить мировую 
историю

Если есть люди, молящиеся с силой, они изме-
няют всё.

Вы видите в Ветхом Завете, что сказал Бог пра-
ведному Лоту в Содоме и Гоморре? Что Он не 
уничтожит город, если в нем будет пять праведни-
ков. В этом диалоге шло состязание с Богом, а кон-
чилось тем, что и пяти праведников не оказалось в 
том городе.

Видите, 

Когда в каком-нибудь месте есть 
люди, которые молятся, место это 

получает силу, крепость от Бога

 потому что молитва похожа на магнит, притяги-
вающий благодать Божию, привлекающий Божие 
попечение, а это Божие попечение покрывает мир, 
укрепляет его, поддерживает и подает утешение и 
силу человеку. Когда в определенном месте нет 
молитвы, там нет утешения, нет силы.

Поэтому среди наших трудностей и трудностей 
братий наших не будем падать духом, а будем мо-
литься о них. Это очень важно. Приведу вам при-
мер из собственной жизни.

Вы, конечно, помните все обвинения, которые 
выдвигали против меня в 2000 году, когда меня 
хотели лишить сана, превратить в ничто и отпра-
вить на Святую Гору. О, если бы им это удалось, 
то было бы истинное благо… Но, к сожалению, им 
это не удалось, и я остался тут, чтобы мучить вас! 
Большое это было затруднение, очень большое. А 
я, признаюсь вам, тогда ничего не понял. Так ни-
чего и не понял, абсолютно ничего. Мне звонили 
разные люди и говорили:

– Да как же ты выдерживаешь это! Ты хоть спишь 
по ночам? Ты ешь вообще?

– Да слава Богу! Как видите, от меня еще не оста-
лись кожа да кости! Слава Богу! Увы, ем. Не поте-
рял аппетит. Сплю сейчас, сколько времени хвата-
ет, а не сколько хотелось бы, но…

Один мой студенческий друг, клирик, звонит 
мне:

– Как дела, Афанасий?
– Хорошо, слава Богу!
– Я тут готов взорваться от негодования, не сплю 

по ночам, а у тебя всё хорошо?
– А что с тобой такое, почему ты не спишь?
– Какой же ты бесчувственный! Ты что, не пони-

маешь, что происходит?
– Ну а что происходит, отче? Что тут такого про-

исходит?
Что будет, мол… Да оставь ты это, пусть будет всё, 

что хочет. Что будет? А что может быть? Честно 
вам признаюсь, я смотрел на это как на какой-то 
спектакль, на какое-то кино и как будто не меня, а 
кого-то другого обвиняли, запугивали и говорили 
столько всего; я ничего не понял. Как будто надо 
мной стоял какой-то зонт и закрывал меня.

А всё это откуда? Естественно, не от моей добро-
детели, которой нет, а по молитвам людей, потому 
что молилось столько людей, столько монастырей, 
столько монахов и т. д., и, конечно, молитвы лю-
дей и были тем, что покрывало всех нас. Поэтому 
мы никак не пострадали, и здоровье мое не надло-
милось под напором трудностей и искушений.

Иногда приходят сюда люди и говорят:
– Ты знаешь, тот-то меня ложно обвинил! – и 

плачут, рыдают.
А я им говорю:
– Да ладно, один человек тебя обвинил и расска-

зал об этом в твоем квартале. Про меня писали в 
газетах, говорили по телевидению и радио, и ниче-
го со мной не случилось! Что такого с тобой было 
сейчас оттого, что о тебе сказали одно слово? Что 
такого с тобой было?

Когда с нами молитвы наших братьев, тогда это 
великая сила, и Писание об этом говорит: вся Цер-
ковь усердно молилась о святом апостоле Павле, 
когда он был в темнице, все молились о святом 
апостоле Павле, и Бог так покрыл его. Он был апо-
столом, обладал духовной силой, но молитвы хри-
стиан тоже имели силу.

Особенно когда мы молимся все вместе. 

Когда мы одни, Бог тоже слышит, но 
общие молитвы, молитвы множества 
людей о других имеют великую силу
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 Это замечено и научно доказано. Был проведен 
такой эксперимент, – рассказывает один благоче-
стивый психиатр, – разделили больных в группы 
по 50 человек. Для первых были определены дру-
гие 50 человек, молившиеся о них каждый день, 
а о вторых не молился никто. Об эксперименте их 
не предупредили. И очевидно было, что первые, 
о которых молились другие, были очень крепки и 
здоровье у них значительно улучшилось.

Видите, даже в таких случаях молитва облада-
ет силой, насколько же больше молитва всех нас 
как Церкви, как Тела Христова? Общая молитва 
о наших близких обладает огромной силой. Поэ-
тому мы не должны быть безразличными, когда, 
например, Церковь призывает нас помолиться 
о чем-то, что, мол, в такой-то день будет отслу-
жен молебен, бдение, Литургия о том-то. Пойдем 
помолимся как единое Тело, осознаем, что мы 
члены Тела Христова, не изолированные особи, 
не индивиды, не атомы – то есть неделимые (от 
άτομος – неделимый), не могущие поделиться с 
другими самим собой, а личности, общающиеся в 
любви с нашими братьями. Поспешим на общие 
молитвы, на общее богослужение, потому что 
там мы обретаем ипостась и силу как Церковь, 
ибо Сам Христос сказал нам: «где двое или трое 
собраны во имя Мое, там Я посреди них». Если 
Христос с нами, тогда Он слышит наши общие 
молитвы.

Не забуду один случай. Вспоминаю, когда я 
был на Святой Горе в Новом скиту, напротив жил 
один старец, подвижник, страдавший от некото-
рой болезни. Жизнь его близилась к концу, и он 
мучился – естественно, без всякой медицинской 
помощи. Там ведь пустыня, и не было никакого 
медицинского обслуживания. Мы спрашивали 
себя, что же делать, заботились о нем, но, в муче-
ниях, он проходил последнюю стадию своей жиз-
ни. Наш старец сказал нам:

– Отцы, соберемся в храме, помолимся Богу, да 
поможет Он этому старцу, стоящему на краю сво-
ей жизни.

И вот мы собрались и решили помолиться Ии-
сусовой молитвой: «Господи Иисусе Христе, по-
милуй и помоги рабу Своему!»

И в точности на последнем узле (чёток), как 
только мы закончили, брат, ухаживавший за ним, 
позвал нас:

– Отцы, поспешите сюда!
Старец Каллистос скончался…
Эта молитва имеет силу, и поэтому не надо ею 

пренебрегать.
Очень важно просить молитв братьев наших. 

Это неплохо – сказать брату нашему: «Знаешь, 
помолись обо мне» – или: «Завтра у меня труд-
ности, помолись обо мне!» Пойти в храм, попро-
сить святых, священников помолиться о нас – это 
важно: и они о нас, и мы о них. Так мы становим-
ся одним Телом и участвуем в общей борьбе всех 
людей, целого Адама, как говорил старец Паисий.

Знаете, какую пользу получает человек, кото-
рый молится о других людях? Большую пользу, 
потому что это заповедь о любви, это реальная 
любовь, и ты несешь бремя брата своего, всего 
мира. Вы увидите, 

Сколько благодати принимает 
человек в душу свою, когда молится 

о своих братьях, о почивших братьях, 
ведь они нуждаются больше живых

Там, где они находятся, они нуждаются в молит-
вах, чтобы приблизилась к ним благодать Божия, 
чтобы Бог помог им, укрепил и подал утешение 
Своим присутствием в том духовном пространстве, 
где они находятся.

Кроме практического упражнения в любви по-
средством молитвы, милостыни, поддержки и 
любой другой формы деятельной любви, что еще 
проистекает из всего этого? Духовная польза. Мы 
видим суетность всего человеческого, видим, что 
такое человек, эта жизнь, и наконец говорим: «Что 
же имеет значение в этой жизни, в которой мы на-
ходимся? Что нам останется?»

Очень часто мы жалуемся: «Ой, тот-то обидел 
меня, он обвинил меня несправедливо! Тот-то бо-
гат, а я беден! Тот-то отнял мои вещи!» – и массу 
всего еще, что занимает нас каждый день. А ты по-
думай о конце всего этого: ведь у всего этого есть 
конец, у всего без исключения. Все мы окажемся 
перед Христом и там увидим, кто умен, а кто без-
умен, кто преуспел, а кто нет, кто реально богат, а 
кто реально беден.

Что говорится в Откровении? «Поскольку ты бе-
ден и наг, приди, чтобы Мне дать тебе богатство, 
Мое богатство, Мою одежду и имущество. То, что у 
тебя есть, – всё это лживо, суетно, преходяще, оно 
не имеет ценности. Ты наг, и беден, и мертв, но-
сишь имя, будто жив, но ты мертв».

В конечном счете вот что имеет значение: по-
нять, что мы живы именно тогда, когда находимся 
поблизости от Бога; богаты, когда близки к богато-
му Богу, и преуспели, когда живем близ Бога. Всё 
остальное не прочно, а суетно, это суета сует. По-
тому что смерть неумолимо приходит ко всякому, 
пусть и в глубокой старости: рано или поздно – это 
не имеет такого большого значения. И поэтому 
давайте будем благоразумными и станем судить 
о настоящей жизни не по нынешним обстоятель-
ствам, говоря себе: «Ах, как хорошо вот этак!» – а 
по последним. Конец судит о предыдущем, конец 
наложит на человека печать его успеха или тщет-
ности.

Поскольку я владыка, то часто бываю в разных 
местах, в роскошных салонах и домах, и вспоми-
наю тогда келью старца Паисия, в которой не было 
ничего. Знаете, что значит это «ничего»? Абсо-
лютно ничего, в прямом смысле этого слова. Каки-
е-то коробки и старые одеяла, которые он нашел 
и пристроил, – это были его «диваны». О них он 
говорил:

– Эти диваны я специально заказал из Франции, 
у Людовика! – так он говорил, чтобы мы смеялись.

Поначалу, когда мы ходили к нему, то поскольку 
я был молод, он говорил мне:

– Для тебя, поп, у меня есть специальное кресло, 
ты сядешь вот там, потому что оно специальное, и 
я держу его для официальных гостей!

И что бы вы думали, это было? Ящичек, накры-
тый одеялом, а другое одеяло было прибито к 
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стене, чтобы тебе не было холодно, когда присло-
нишься к ней.

Ничего у него не было, иконки были бумажные, 
вставленные в целлофан, вместо стола была табу-
ретка; старец клал на колени доску и писал на ней. 
Нищета. У него не было ничего не потому, что не 
было, а потому, что он этого не хотел. Если бы хо-
тел, он был бы богатым, миллионером – если бы 
хотел, но он этого не хотел. Всё его добро помеща-
лось в одном сундуке, где было немного фасоли, 
простого риса и того, что ему иногда носили из мо-
настырей: немного сухофруктов или лукума, кото-
рым он угощал посетителей. Ни кастрюли, ничего, 
то есть те вещи, которые для нас являются само 
собой разумеющимися, для него были роскошью.

Однажды старец приготовил чай одному челове-
ку – в чем, как вы думаете? В банке из-под консер-
вов. Помните, бабушки когда-то делали так? Он 
клал в нее несколько травинок и заваривал чай, 
а потом, когда переливал его в другую банку, вся 
заварка и вывалилась туда. Человек тот пошел и 
купил ему ситечко, а он ему говорит:

– Но, чадо мое, зачем ты принес это? Роскоши ли 
мы желаем теперь?

– Геронда, одно ситечко для чая – разве это ро-
скошь? Чтобы заварка не попадала в чай… Что в 
этом роскошного?

А он ответил:
– Зачем ты его принес? Сейчас я должен буду его 

мыть, мне нужен будет гвоздь, чтобы его вешать, 
молоток, чтобы его прибить, надо будет беречь 
его… Зачем мне весь этот тарарам? Забери ты это 
свое ситечко, не нужно оно мне, я его не хочу.

Такие простые вещи были для него роскошью. 
Но признаюсь вам, 

Я променял бы все салоны на свете 
на эту келью, бесконечно бедную, 
скромную, которая, однако, была 

полна Бога, даже пыль в ней – всё в 
ней было наполнено Богом

Мне сказали, что сделали какие-то люди из Аме-
рики: они пошли и взяли тряпку, о которую старец 
вытирал свою обувь, прежде чем войти в келью, 
нарезали ее на множество кусочков и раздали их 
людям, и они с верой и благоговением хранили эту 
тряпку, о которую он вытирал свои ноги, и совер-
шались чудеса. Вот и говоришь себе: вот что зна-
чит Божий человек! Почитают даже пыль с его ног.

Так кто же теперь преуспел? Тот ли, кто жил 
во дворцах, и память о нем сгинула, и неизвест-
но, помнят ли о нем хотя бы даже дети, – или вот 
этот крайне бедный, необразованный подвижник 
посреди гор, который, однако, был преисполнен 
благословения от Бога с радостью, счастьем, оп-
тимизмом, бывший словно источник, из которого 
источались счастье и радость? И все мы шли, как 
и все страдающие люди, пили и насыщались этой 
водой, истекающей от этого беднейшего человека, 
которому часто нечего было есть.

Вспоминаю, как однажды, поехав в Фессалони-

ки, я купил немного сухого молока для старца, по-
скольку у него были проблемы с желудком, и при-
нес ему.

– Что это?
– Геронда, для вашего желудка! Немного воды и 

ложечка порошка – и получается молоко!
– Хорошо, оставь его вон там!
Через год-другой я случайно что-то делал там и 

нашел пакет с молоком в том же самом углу. Он 
даже не открыл его, не прикоснулся к нему. Как я 
купил его, так оно и стояло.

– Геронда благословенный, ты что, оставил его 
там?

А он мне ответил:
– Если бы я хотел, я бы сам купил себе! Я не про-

сил тебя приносить его мне!
«У меня нет не потому что нет, а потому что не 

хочу, я решил, что моя жизнь будет такой. Если бы 
я хотел, я мог бы жить по-другому».

Это, естественно, я говорю не для того, чтобы мы 
ему подражали, потому что, наверное, в миру, где 
мы живем, нам не надо и даже нельзя делать по-
добные вещи из-за наших обязательств. Но пусть 
сердце наше будет свободным, мудрым, и нам 
надо научиться тому, что имеет значение в нашей 
жизни: ибо 

В конечном счете только Бог имеет 
значение

 И мы должны судить нашу жизнь не через мир-
ское и человеческое, а через Божии данности. И 
будем трижды счастливы, когда Бог с нами.

Ты говоришь: «Я не преуспел в одном, не преу-
спел в другом, не стал тем, кем хотел, а ведь меч-
тал». Зачем ты хочешь этого? Всё это преходяще, 
суетно. Достигни того, что имеет ценность. Достиг 
ли ты Бога? Имеешь ли Бога в сердце? Имеешь 
ли ожидание Божия Царства? Вот что имеет цен-
ность. А всё остальное – на короткое время.

Ну хорошо, добавь всё остальное, и что же полу-
чилось? Имеющие должны быть как не имеющие. 
Недолго тебе быть с этим, ты его потеряешь, не 
будет оно у тебя всю жизнь. Даже самые дорогие 
вещи и лица, даже они не будут с тобой в час твое-
го затруднения. Бог – вот Кто будет с тобой всегда, 
в Нем ты нуждаешься, в Христе нуждаешься. Его и 
будем искать.

Все трудности в нашей жизни учат нас, что в ко-
нечном счете то, в чем мы нуждаемся, – это Хри-
стос. Как говорил старец Порфирий, Христос – это 
всё. Когда Он у тебя есть, ты ни в чем не нуждаешь-
ся. А когда нет Христа, тогда тебе всего не хватает. 
Сколько бы добра у тебя ни было, тебе все равно не 
хватает, потому что мы не можем обрести покоя в 
ложном.

Поэтому давайте иметь надежду и любовь ко 
Христу и научимся молиться о других людях, о 
всем мире, о почивших, о всяком человеке, испы-
тывающем нужду и находящемся в затруднении, 
знакомом и незнакомом. Давайте молиться о ну-
ждах братий, и эта духовная милостыня возвра-
тится в душу нашу как Божественное вознаграж-
дение. 

Митрополит Афанасий Лимассольский
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